

Introduction générale au projet



« Au cœur du mystère de la messe », un projet à plusieurs facettes

- **Un livre** à remettre à chaque participant, enfant ou adulte, comprenant les textes de la liturgie, des textes bibliques, des textes mystagogiques, des images originales de Pascale Roze Huré;
- un temps fort d'une ou deux journées ;
- huit ateliers intergénérationnels d'une heure ;
- huit rencontres d'adultes de deux heures.

La démarche d'initiation au cœur du projet

« La pédagogie d'initiation est l'acte de croyants qui apportent aux personnes tout ce qui pourra leur permettre de se tenir dans la vie en croyants »

Texte national pour l'orientation de la catéchèse en France, chapitre 1.3., p. 27.

La visée du projet

L'eucharistie est le mémorial de la Pâque du Christ, du dernier repas de Jésus, de sa mort sur la croix et de sa résurrection. Jésus a donné sa vie librement par amour du Père et des hommes, pour nous sauver.

Entrer dans le mystère de l'Eucharistie

« L'eucharistie est la source et le sommet de toute la vie chrétienne ».

Vatican II Constitution sur l'Église n° 11

Découvrir le sacrement

« L'eucharistie est le troisième sacrement de l'initiation chrétienne. Le mot « eucharistie » signifie « action de grâces ». C'est le peuple qui rend grâce au Père, par son Fils, dans l'Esprit pour le don qu'il nous fait de sa vie.

Se préparer à recevoir le sacrement

C'est par l'eucharistie que nous est donnée la vie de Dieu, le pain de la route. Recevoir le pain de Dieu nous invite à partager notre pain avec nos frères en humanité. L'eucharistie structure la vie chrétienne, elle la ponctue, elle est la respiration dans la vie spirituelle. C'est une actualisation de la Pâque et non pas sa répétition ou son simple souvenir. L'eucharistie, ou la messe, est un rappel de la dernière Cène, de la mort et de la résurrection de Jésus-Christ.

Le document « **Visée générale du projet** » propose des extraits du *Catéchisme de l'Église catholique et des catéchèses sur l'eucharistie du pape François.*

Les objectifs du projet

Chacune des propositions accentue une des dimensions de l'Eucharistie :

- Découvrir les textes et rites de chaque partie de la messe : mémoriser, exprimer son ressenti, comprendre, expérimenter ;
- Aller à la source : la Parole de Dieu ;
 - Découvrir des récits fondateurs de l'Ancien Testament dans lesquels s'enracine la liturgie;
 - Découvrir les fêtes juives, en particulier la pâque juive, des rites juifs des communautés aujourd'hui ;
 - Rapprocher les textes bibliques des textes et rites de la messe pour chercher du sens;
 - Donner des repères de la Tradition chrétienne ;
- Prendre la parole : se questionner, interpréter, relire son expérience et entrer dans une lecture spirituelle ;
- Méditer, prier pour favoriser la rencontre du Ressuscité;
- Relire le mystère de la foi personnellement et grâce à un texte de mystagogie.





ili

Introduction générale au projet



La mise en œuvre du projet

Du plus simple au plus exigeant.

Expérimenter un des ateliers d'une heure, de façon ponctuelle. Atelier intergénérationnel ou par âges, pour découvrir une partie de la messe.

Expérimenter le temps fort d'une journée, en communauté ou avec un groupe d'âge, notamment pour initier à la première des communions.

Bâtir un itinéraire : programmer plusieurs rencontres sur un ou deux ans pour une initiation en profondeur à l'eucharistie de la communauté.

Plan et objectif de chaque proposition

UN TEMPS FORT

Un temps fort d'initiation à l'eucharistie ou une retraite d'initiation à l'eucharistie avec toute la communauté. Idéal pour les catéchumènes ou enfants qui préparent leur première communion à vivre sur une ou deux journées.

Objectif

Permettre à toute la communauté, enfants, jeunes et adultes de se laisser initier par l'eucharistie. Préparer la première des communions.

Déroulement du temps fort en quatre étapes :

- une découverte du récit de la Passion de Jésus dans l'évangile de saint Luc ;
- un jeu catéchétique « Seder » pour enraciner l'eucharistie dans les récits bibliques fondateurs (Ancien et Nouveau Testament) et les rites juifs ;
- une messe au cours de laquelle est remis le livre à tous ceux qui désirent s'initier à ce sacrement ou retrouver le chemin et le sens de l'eucharistie ;
- un atelier « Rites de communion ». Une relecture mystagogique de la messe.

UNE CATÉCHÈSE INTERGÉNÉRATIONNELLE

Huit ateliers intergénérationnels d'une heure à vivre avec toute la communauté avant la messe ou à un autre moment. L'ensemble des huit ateliers peut se déployer sur une ou deux années, sans ordre particulier en fonction des besoins de la communauté paroissiale ou de la liturgie :

- expérimenter un vécu communautaire, vivre une catéchèse ensemble ;
- temps communs ou par groupes d'âges ;
- vivre une messe ensemble.

Ces ateliers peuvent se vivre également avec un groupe d'âge particulier pour mieux s'adapter aux enfants, aux catéchumènes, aux recommençants, adultes débutants...

Chaque atelier s'appuie sur les chapitres du livre « Au cœur du mystère de la messe ».

Chaque atelier comporte quatre étapes :

- la lecture d'une image permettant de se souvenir, d'exprimer son ressenti;
- la découverte des paroles, des rites d'un temps précis de la messe ;
- l'enracinement des paroles et rites de la messe dans l'Ancien et le Nouveau Testament;
- une expérience personnelle et communautaire de relecture de vie et de mystagogie.

ATELIER 1:

Avant la célébration - Comme le peuple de la Bible, nous répondons à l'invitation du Seigneur.

ATELIER 2:

Ouverture de la célébration - Comme le peuple de la Bible, nous sommes rassemblés au nom de Dieu.

ATELIER 3:

Préparation pénitentielle - Comme le peuple de la Bible, nous découvrons que Dieu est tendresse et pitié.







INTRODUCTION GÉNÉRALE AU PROJET



ATELIER 4:

Liturgie de la Parole - Comme le peuple de la Bible, nous écoutons la Parole de Dieu.

ATELIER 5:

Préparation des dons - Comme le peuple de la Bible, nous présentons à Dieu ce qui vient de lui.

ATELIER 6:

Liturgie eucharistique - Comme le peuple de la Bible, nous rendons grâce à Dieu. Comme les premiers chrétiens, nous faisons mémoire du dernier repas de Jésus.

ATELIER 7:

Rites de communion - Nous sommes enfants de Dieu et frères des hommes. Nous recevons la paix du Christ, Agneau de Dieu, et nous la transmettons. Nous devenons le Corps du Christ.

ATELIER 8:

Rite de conclusion - Nous sommes envoyés pour vivre de l'amour du Christ dans notre vie de chaque jour!

HUIT RENCONTRES AVEC LES ADULTES

Huit rencontres d'adultes de deux heures à vivre avec des adultes. L'ensemble des huit rencontres peut se déployer sur une ou deux années, sans ordre particulier en fonction des demandes des participants :

- une catéchèse pour des adultes voulant approfondir leur foi et le sens de l'eucharistie;
- une catéchèse pour des animateurs (enfants, jeunes ou adultes), afin de se préparer personnellement et ensemble à l'animation de groupes.

Le déroulement de chaque rencontre est semblable à celui des ateliers intergénérationnels, les rencontres permettent d'approfondir la connaissance des récits bibliques, donnent des repères d'écriture. C'est une bonne formation pour l'animateur des ateliers intergénérationnels.

ATELIER 1:

Avant la célébration - Comme le peuple de la Bible, nous répondons à l'invitation du Seigneur.

ATELIER 2:

Ouverture de la célébration - Comme le peuple de la Bible, nous sommes rassemblés au nom de Dieu.

ATELIER 3:

Préparation pénitentielle - Comme le peuple de la Bible, nous découvrons que Dieu est tendresse et pitié.

ATELIER 4:

Liturgie de la Parole - Comme le peuple de la Bible, nous écoutons la Parole de Dieu.

ATELIER 5:

Préparation des dons - Comme le peuple de la Bible, nous présentons à Dieu ce qui vient de lui.

ATELIER 6:

Liturgie eucharistique - Comme le peuple de la Bible, nous rendons grâce à Dieu. Comme les premiers chrétiens, nous faisons mémoire du dernier repas de Jésus.

ATELIER 7:

Rites de communion - Nous sommes enfants de Dieu et frères des hommes. Nous recevons la paix du Christ, Agneau de Dieu, et nous la transmettons. Nous devenons le Corps du Christ.

ATELIER 8:

Rite de conclusion - Nous sommes envoyés pour vivre de l'amour du Christ dans notre vie de chaque jour!







INTRODUCTION GÉNÉRALE AU PROJET



POSTURE ET ATTITUDE DE L'ANIMATEUR

L'animateur:

- crée un climat convivial, instaure un climat d'écoute, propose dans la liberté;
- accueille chacun tel qu'il est, respecte son cheminement ;
- donne la parole ;
- invite à se questionner;
- reformule ;
- distingue les différents niveaux de questions (littéral ou spirituel) et les faire progresser par la reformulation ;
- donne des repères ou les donne à lire (texte biblique, dogme, texte d'auteur...);
- suscite les interprétations, les écoute et les interroge;
- n'a pas peur du silence et le favorise pour une intériorisation ;
- prie lui-même et anime la prière ;
- fait exister une communauté priante ;
- prend le temps de la relecture de pratique ;
- reconnaît Dieu comme seul initiateur.

Conseils pédagogiques pour les animateurs

Le temps fort, les ateliers intergénérationnels proposent un déroulement long, avec un minutage serré. L'animateur peut exercer sa liberté et faire un choix en fonction de son public :

- suivre le déroulement proposé en respectant les étapes pour donner une dynamique au rassemblement et permet de découvrir la cohérence et le sens de l'eucharistie qui s'y dévoile. Les enfants participent activement.
- approfondir une des étapes au choix, notamment avec les adultes, les catéchumènes...
- programmer d'autres rencontres. Proposer une rencontre d'approfondissement (notamment avec les rencontres adultes, plus développées et argumentées).

L'essentiel est de donner la parole aux participants, afin qu'ils se l'approprient en un sens personnel. Des repères théologiques sont proposés. Ils ne sont pas tous à donner à lire et à commenter Il s'agira pour l'animateur de s'y référer lorsqu'une question se pose.

Les auteurs

Équipe Catéchèse Par la Parole du Service Diocésain Initiation Chrétienne Montpellier : Isabelle Artières, Dominique Bousquet, Françoise Castagné, Annie Combes, Dominique Dugué, Odile Theiller et le Père Bernard Boissezon, vicaire épiscopal du diocèse de Montpellier.



